

OLVEGA-CASTEJÓN

Minas, ferrocarriles y pleitos

El seis de diciembre

Oportunamente *La Ribera de Navarra* ha reproducido la campaña pro pueblos, referente al ferrocarril Olvega-Castejón. Nosotros, en este asunto como en todos, donde nos encontrábamos al comenzar, estamos hoy que se acerca la fecha de las resoluciones, definitivas. Con nuestras energías, con nuestras iniciativas, modestas por ser nuestras, hemos secundado la labor de *La Ribera*, y si de algo podía servirle al colega nuestra adhesión, siempre la ha tenido franca, leal, decidida.

Decimos que oportunamente ha reproducido esta campaña *La Ribera* y a la vista está la razón de ello. Dentro de cuatro días fina el plazo concedido al Sr. Seguí para poner en marcha el ferrocarril de Olvega a Castejón, y como tal hecho no es fácil que se realice, nos encontramos en el momento crítico para demandar soluciones definitivas.

Afortunadamente, como ocurre con todas las causas justas, ha tenido eco la labor perseverante de la Prensa. No es un órgano aislado, ni siquiera la Prensa regional quien mantiene en pie la bandera de los pueblos. De todas partes llegan sanciones a la campaña nobilísima, sin que falten en el simpático concurso los periódicos profesionales.

Ultimamente a la voz de la Prensa más directamente interesada, se ha unido la de la importante revista madrileña *Gaceta de los caminos de hierro*, que dice refiriéndose al ferrocarril Olvega-Castejón:

«Este desdichado asunto del ferrocarril de Castejón a Olvega, del que hemos formado propósito de hablar todo lo menos posible, para no exponernos a demandas judiciales con las que es costumbre contestar a los razonamientos y a los argumentos más inofensivos, como hace aquel que vive en una atmósfera de pleitos y siempre rodeado de curiales; este ferrocarril, decimos, sigue en el mismo estado que tan a prueba pone la paciencia de los pueblos que un día fundaron en él esperanzas de prosperidad para dar salida a los productos de su suelo.

Por ahora hace un año pareció despertarse las energías de la opinión y hubo Juntas, Asambleas y reuniones, donde se manifestaron firmísimos propósitos de no consentir la continuación de tal estado de cosas. Pero transcurrió tiempo y quedó en olvido lo acordado, que ahora recuerda la redacción de un simpático colega regional, *La Ribera de Navarra*, de Tudela, en la siguiente exposición elevada al señor ministro de Fomento:

Copia la exposición a que se refiere, y agrega:

«Unimos nuestra súplica a la del estimado colega firmante de la exposición copiada, y esperamos de la rectitud del Sr. Calbetón un acto de justicia que se impone imperiosamente en este caso del ferrocarril de Castejón a Olvega.»

Los profesionales, los técnicos, están, pues, de acuerdo con la orientación que venimos dando al asunto todos los periódicos adheridos a la Asamblea de Tudela. No hay más salvación para los pueblos interesados en la explotación del ferrocarril que el cumplimiento de la ley, y si esta nos lleva a la caducidad, venga cuanto antes su decreto, para que nuevas empresas no incapacitadas por su intervención en el embrollado litigio; saquen triunfante de entre la maraña judicial ese

ferrocarril que es esperanza de redención para una comarca rica por el suelo y subsuelo, pero pobre en vías de comunicación.

«Los pueblos? Ah, los pueblos también están alerta. La indiferencia aparente de los pueblos, ha desaparecido al aproximarse el seis de diciembre. Los ofrecimientos ilusorios, el señuelo de soluciones más o menos próximas utilizado por una de las partes litigantes, ha podido seducir un momento a los pueblos. Las fascinaciones pasan. Se puede alardear de crédito, en tanto que no llega el vencimiento de las letras giradas. Pero cuando los que suscribieron su aceptación se ven defraudados en sus esperanzas, de todas las bocas sale la palabra ¡engaño!, y, los que fueron más crédulos, se convierten en implacables agentes de protesta. Cae la máscara, y desaparece la seducción.

Esto es lo que ha ocurrido a los pueblos. Se les ha dicho que, quienes pedíamos la caducidad, esgrimíamos armas políticas o acorriamos a la defensa de una de las partes, sin importárenos un ardite del interés de los pueblos. En cambio se presentaba con la aureola de martir el Sr. Seguí, dispuesto a cumplir sus compromisos, a pesar de tener que batirse con todos los elementos de lacha conjurados contra él. El pueblo ingenuo, candoroso, mordió el anzuelo. Por todas partes se ha paseado el trampantojo de la parcialidad de la Prensa.

Pero todas las farándulas tienen su fin, y para el *affaire* Olvega-Castejón, estaba próximo el emplazamiento.

Tan cerca que ya solo faltan cuatro días. Y el día 6, hablarán los hechos, no las palabras. Toda la retórica gastada en defensas é impugnaciones, todos los legajos judiciales formados a base de fantásticas y risibles querellas, no serán bastantes a poner en circulación el ferrocarril Olvega-Castejón. Y si como lo pensamos sucede, los pueblos, prescindiendo de toda la faramalla metafórica y de la hojarasca retórica gastada, tendrán que sumarse a nosotros y unir sus voces a las nuestras para que el engaño no se perpetúe. Y serán ellos los que soliciten, hasta conseguirlo, que se decreta la caducidad de la concesión, que se limpie de estorbos, al parecer insuperables, el ferrocarril minero para que deje de ser esperanza y se convierta en realidad. Luego que los litigantes diriman sus cuestiones en solar propio, sin entorpecer la obra de los ajenos a sus diferencias.

Llega la hora fatal para quien fie su engrandecimiento a los litigios temerarios. Lo que prevemos para el día 6, ha comenzado a realizarse ya. Hemos dicho que los pueblos están alerta, y lo repetimos ahora. Hasta nosotros ha llegado el eco de algunos y bien recientemente, hablando con su alcalde, oíamos el parecer del pueblo de Olvega. Y ese alcalde, con la sinceridad y rudeza propia de su pueblo nos decía:

«Tenemos que hacer algo, reuniremos a los pueblos para concretar la acción, si el día 6 de diciembre no ha cumplido el Sr. Seguí sus compromisos.»

Y ese algo es lo que se ha presentado con tintes sombríos por el Sr. Seguí: «pedir que se decreta la caducidad». Ya no son posibles nuevas prórrogas. Es demasiado largo el vía crucis para sufrir con paciencia nuevas prolongaciones. El ministro de Fomento, si está para algo en el ministerio, no puede tolerar, por más tiempo, que se haga escarnio del interés de varias comarcas, y que, sobre su miseria, se adiestren en ridículos deportes de pleitistas una empresa y un señor, muy respetables ambos cuando defienden sus derechos, pero no cuando coartan el de los demás.

El día seis de diciembre se acerca y esta fecha debe señalar la de la redención de los pueblos a quienes interesa el ferrocarril de Olvega a Castejón.

VELADA NECROLÓGICA

En honor de Pi y Margall, el austero, bueno y sabio, se celebró, el martes por la noche, una velada en el Círculo Federal de la calle del Horno de la Mata, de Madrid. Asistió numerosa y selecta concurrencia.

Presidió el acto nuestro querido amigo el diputado provincial republicano por Bargo de Osma D. Manuel H. Ayuso, presidente del mencionado Círculo.

Hubo numerosas adhesiones. Usaron de la palabra los Sres. Niembro, Yesares, Lopez Parra, Llorente y Salvatella, diputado a Cortes por Figueras. Se leyó una carta del ex-diputado D. Jerónimo Palma y una notable poesía de nuestro colaborador Sr. Hernández Luquero (Nicasio).

La presentación de los oradores y el discurso resumen, lo hizo nuestro paisano y querido amigo D. Manuel H. Ayuso. La Prensa madrileña hace grandes elogios de la velada y de la cálida y entusiasta oración del Sr. Hilario Ayuso, que dió fin a la misma.

La poesía leída por el Sr. Hernández Luquero, original suya, es la siguiente:

A PI Y MARGALL

En el IX aniversario de su muerte

De un jirón de la túnica del mártir Nazareno se vistió austeramente tu espíritu profeta, y una canción futura, precursor y poeta, parece tu existencia de vidente sereno.

Gran bloque de virtudes, la esmaltan los cristales de abnegación, constancia, sacrificio, entereza y la ingenuidad radiosa de tu procer alteza, con la Verdad suprema tuvo sus esposales.

Faro tu frente santa, alumbró entre negruras la senda de los tristes que sueñan un mañana, y de tu heterodoxia la fórmula cristiana llevó algo muy terreno hasta altitudes puras.

La senda que alumbrara el faro de tu frente hoy, ya más florecida la siguen peregrinos, que hablan en su andanza pisado mil caminos, sin columbrar siquiera la estrella de su Oriente.

Pero como era prédica de algún mundo futuro la que en tu clara vida propagaste, el sectario del ayer en tus hombros colgó el madero duro de la insidia, y un día recorriste el calvario.

Tu mano veneranda ungió de verdadera avidez generosa a los que han de seguirte, y del mar de tu sabia obra impercedera naufragos voluntarios, en la gloriosa sirte han bebido entusiasmo y amor y fe sincera.

Porque antes de extinguirte en la llama en que

de éxtasis gestadores, un bloque imenso labras... é igual que Jesucristo dijo siete palabras, pensando en otros días, tú aquel Programa escri-

bes. Que una canción futura, precursor y poeta, parece tu existencia de vidente sereno... Se vistió austeramente tu espíritu profeta de un jirón de la túnica del Cristo Nazareno.

Efímera

EL FUTURISMO

Ya un día Gonzalo Morenas de Tejada, dijo cosas donosas del Futurismo. Nuevos bárbaros, venían a devastar reinos decadentes, para propugnar el orgullo, la voluntad, la fuerza. Y estos nuevos bárbaros, tenían graciosas ocurrencias, como la de castrar el amor, fuente perenne de vida. Ahora, el mismo Morenas de Tejada, mi camarada de unas horas, me envía un ejemplar de Prometeo, y a la vista tengo la proclama «futurista», para España, del creador de la secta ó escuela «futurista» el italiano insurrecto F. I. Marinetti.

Confieso que he abierto respetuoso y con avidez insana, la revista en que me ofrecen el presente. Es el respeto, la admiración y el deseo que inspiran los natalicios, los alumbramientos de nuevas vidas, lo que he sentido. ¡Una nueva creación, aunque sea deforme, caótica, sorprende y admira! Hartos estamos ya de remedos, de caricaturizaciones, de engendros pautados como las notas en pentágramas. A diario presenciemos el batir de alas cortadas, para que el vuelo se ajuste a viejos cánones. Un espíritu audaz se remonta sobre la haz de la tierra y escala las montañas y se endereza osado hacia el cielo, sin sentir el vértigo de las alturas... Y siguiendo su ascensión, nos hacemos a la idea de redentores cataclismos, de revoluciones astrales que nos separan de un pasado ruinoso, y nos llevan en vuelo raudo al reinado de los espíritus fuertes, donde es acero la voluntad, trueno la palabra y rayo la acción. F. I. Marinetti, al abrir la revista Prometeo, era, para mí, acero, trueno, rayo: fulminador apocalíptico y Proteo de nuevas formas, destellando al sol de la Ciencia y el Progreso.

Y leo. Tristan, un muy señor mío y de mi mayor consideración, ha compuesto algunas variaciones, sobre el leit-motif nietzscheano, y las ha colocado a manera de prólogo. El prologuista, ha hecho poco favor a Marinetti, pues, al levantar el telón, nos anuncia al filósofo alemán, al imperianista Nietzsche, al hiperboreo autor de «Así hablaba Zaratustra». Recuerdo que Nietzsche prologaba su *Anticristo*: «Hacen falta oídos nuevos para música nueva». Y Tristan, prologando el Futurismo para España, habla de festejos con música wagneriana—que era la música de Nietzsche—, de voz, fuerza, volt, más que verbo; del ocaso de la piedad; de la exaltación de la fuerza, y todo esto con sonsonete simbólico, música imitativa de desgajamiento de selvas, de hundimientos de montañas, de cataclismos geológicos y siderales...

Luego, gracias a la evocación de Tristan, cada paso que doy con F. I. Marinetti, me parece conversar con Nietzsche, el implacable. Restallan los látigos haciendo coro a las carcajadas sarcásticas de los vencedores, que dejan atrás despojos de vencidos, sin volver la vista, para no convertirse en sal estudiando maldiciones bíblicas. Un momento creo reconocer a Tolstoy, el viejo casto, que a la senectud refrena su lascivia para exaltar la castidad. Pero a seguida, el militarista alemán, el filósofo tronitante, el gran cuerdo loco, me toma de la mano, y con él paso por sobre los cementerios, franqueando cesarios y olvidando el remember fatídico, para auparnos a las montañas en busca del superhombre.

F. I. Marinetti, es un nietzscheano furioso, con dejos de tolstoismo, pero no ha creado nada. Tiene una ventaja sobre los filósofos alemán y ruso... que le hace desmerecer... Tal la paradoja. El insurrecto italiano, más que filósofo, es un abnegado curandero, que se preocupa de recetar medicaciones iónicas, a propósito para cada caso. Ha colocado sobre la mesa de disección el cuerpo sangrante y maltrecho de España, cuerpo vapuleado por sempiternas aventuras de molinos de viento, y Marinetti, cuerdo en parte del diagnóstico, yerra en lo más trascendental. Ve el porvenir de España en la formación de rique-

zas agrícola e industrial, y exalta al militarismo, al espíritu de conquista, como si los agricultores y los industriales, pudiesen entretenerse en irrupciones de asolación y dominio, dejando a la Providencia—que niega Marinetti—el cultivo de los campos y la alimentación de las máquinas.

El insurrecto Marinetti, hace en su proclama futurista á los españoles, muchas concesiones á la actualidad. Afirma que no hay que reducirse a la descongestión de clericalismo, sino que debe estirparse de raíz esa causa originaria de nuestros atavismos. Y á seguida vincula en Canalejas esta obra de saneamiento, de reintegrar á la normalidad la circulación sanguínea en el cuerpo social. E inconsecuente, se vuelve á mirar hacia Lerroux y Pablo Iglesias, para el momento del fracaso. En sus concesiones, niega á la Naturaleza, que no camina á saltos, y deteniéndose un momento en Canalejas, pasa por sobre los republicanos gubernamentales, para cojerse del brazo de los radicales socialistas. Falta, pues, la sinceridad ó la noción de las cosas. Y en estas andanzas, el futurista italiano, más se asemeja á los especialistas de plaza, que á los creadores de nuevas doctrinas, escuelas ó sectas.

Una novedad hay en la proclama de Marinetti: la execración del culto al pasado, en su manifestación monumental. Los pícaros que tiran piedras contra la Alhambra, le parecen benefactores de la sociedad española. Los cicerones, forman, para Marinetti, la impedimenta con frailes y mujeres. Si los monumentos se desmoronan, tanto mejor, dice el insurrecto. Lo que hacen falta son ciudades industriales y campiñas fertilizadas por los jugosos ríos. Pero hay que huir de convertir á España en otra Venecia ó Florencia ó Roma de Baedeker: «estación climática de primer orden, mil museos, cien mil panoramas y ruinas á placer...»

Y para decir esto no es preciso subirse á las montañas, con cortejo de truenos y de estuivos eléctricos. En la plaza pública estaría más en razón, y, si es posible sustituir la música wagneriana por otra callejera, mejor: se pegaría más al oído.

Nietzsche y su discípulo Marinetti, buenos cocineros para alimentar cerebros, no son capaces de excitar la formación de jugos gástricos. Y Marinetti incurre en el error de aplicar el futurismo á las angustias estomacales. Tal es la ventaja... que le hace desmerecer.

JULIANO.

POR EL BIEN DE LA PATRIA

UN PASITO MÁS

Decididamente parece que el Gobierno que preside el Sr. Canalejas, ha acometido la humanitaria tarea de resolver los problemas de grande interés para la Nación.

¡Ojalá no se vea jamás interrumpida la labor de cultura iniciada por el Gobierno actual! Para nosotros nada más grato sería, que servirnos de la pluma, para ensalzar hechos meritorios y tributar merecidos y justos plácemes á sus autores.

Por hoy, plácenos en gran manera que así sea; aún nos embargaba la satisfacción producida por la feliz iniciativa de Burell, cuando la Gaceta nos anuncia otra no menos beneficiosa, original del ministro de Fomento. Todo no ha de ser planificar desdichas y llamar la atención á los Gobiernos para que acudan á remediar calamidades públicas; nuestro deseo sería ver resueltos los problemas de magno interés para el pueblo, no pedimos otra cosa que desaparezcán de la Historia de nuestros tiempos los borrones que la manchan; por eso, cuando vemos que un hombre aspira á que desaparezcan esos borrones de la Historia de su Patria, fáltanos el tiempo para arrojar la pluma de los golpes y tomar la que pinta alegrías, para rendirle sinceras felicitaciones.

El Sr. Calbetón ha dado un pasito en la obra de la civilización, creando una Inspección de Sanidad del campo, cuya misión, la de los Inspectores, no será otra que estudiar para combatir las enfermedades endémicas y epidémicas, que tantos estragos causan, en los pueblos agrícolas principalmente.

Iniciativa digna de mayor encomio, es la que el Sr. Calbetón, de acuerdo con el Sr. Merino, piensa llevar á la práctica. Merced á ella desaparecerán la mayor parte de las calamidades apuntadas en nuestro

artículo La Agricultura, y decimos la mayor parte, porque no sólo con hacer fácil la vida de la gente campesina, asegurando la contra las enfermedades, es como podrán alcanzar su bienestar; desterrando el hambre de sus hogares y la miseria de sus cuerpos, vivirán seres robustos, pero seguirán enfermos del espíritu y sumidos en el más lamentable obscurantismo, porque no con alimentos corporales se nutre la inteligencia.

Sólo alabanzas merece la idea del ministro de Fomento, pero aún le falta algo, para que podamos loar cumplidamente su labor. Creemos constará en sus planes, la idea de llevar á la práctica el complemento de la reforma que ha iniciado; esperamos que también llame á cooperar en sus trabajos humanitarios al Sr. Burell; seguramente que como nosotros juzgará urgente acudir á medicinar la ignorancia que causa tantas víctimas sociales.

Mucho harán en favor de la clase campesina Calbetón y Merino, pero sino más, al menos tanto como ellos pueden hacer Calbetón y Burell, pues les es fácil resolver el problema con un Real decreto haciendo obligatoria en las escuelas la enseñanza práctica de la Agricultura, creando en todos los pueblos pequeños campos de experimentación donde el maestro aleccione á sus alumnos en la práctica de los trabajos agrícolas.

Con esta base el niño que mañana haya de dedicarse á las labores del campo, contará con un precedente que le servirá de guía en todas sus operaciones; conocerá la utilidad de los modernos adelantos en materia de cultivo, y no vacilará en relegar al olvido antiguos é inútiles procedimientos de labor; sabrá sacar la felicidad para su hogar, del sudor de su cuerpo, y al menos podrá vivir sin temer las garras del hambre; ó sin pensar en las consecuencias de una forzosa y aventurera emigración.

Camine hacia la cumbre el Sr. Ministro de Fomento, que felizmente ya está en el camino que á ella conduce; no le asusten accidentes del terreno, y prosiga animoso su marcha, que abajo el pueblo espera verle en la cima tremando la bandera redentora del Progreso, que es lo que la Agricultura necesita y España demanda á los hombres que gobiernan sus intereses.

AMBROSIO SANZ SÁNCHEZ

TINTA FRESCA

Hemos recibido los cuadernos 43 y 44 de la Crónica de la Guerra de Africa, en los que su autor D. Manuel del Corral, prosigue el relato de las operaciones realizadas en el zoco El Arba por la división Orozco, descripción de los pueblos indígenas que ocupan aquellos territorios, opinión de la prensa extranjera respecto á la campaña, pago de multas, flotilla en Mar Chica y cuantas operaciones se realizaron hasta el 18 de Agosto. Intercalados en el texto aparecen multitud de fotogramas.

Con el cuaderno 44 se reparte una lámina reproduciendo la vista de la Restinga.

Tenemos en nuestro poder los cuadernos 45 y 46 de la Crónica de la Guerra de Africa, en los que se reseñan los procedimientos políticos empleados por los diplomáticos marroquíes, nebulosidades de ciertos actos, operaciones en Aograz, combate de Taxdirt, avance de la brigada Aguilera, rifeño al servicio de España, el zoco El-Had de Benisicar y su ocupación.

Como de costumbre, el texto está ilustrado con profusión de fotogramas y con el cuaderno 45 se reparte una lámina representando un grupo de los principales rifeños al servicio de España.

Hemos recibido los cuadernos 47 y 48 de la Crónica de la Guerra de Africa, escrita por D. Manuel del Corral, en los que se termina el relato del combate del 20 de Septiembre, los juicios que dicha operación mereció, las nuevas posiciones ocupadas, presentación de comisiones pidiendo paz, reunión de fuerzas en Nador, cadáveres encontrados en el barranco del Lobo, Mizzian vestido de mujer, ataque nocturno, heroísmo del cabo Noval y homenajes póstumos.

Además de los grabados que ilustran el texto, al cuaderno 47 acompaña una lámina reproduciendo una vista del barranco de Yabaa.

Los pedidos de dicha obra, pueden hacerse en las librerías, centros de suscripción ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140. —Barcelona.

Á LOS REPUBLICANOS

Se nos pide hospitalidad para el siguiente escrito y no tenemos inconveniente en concedérsela, pues nuestra absoluta independencia nos lo permite:

Al Comité y al partido republicano de la capital

Las circunstancias porque atraviesa el Municipio soriano, creía yo que serían causa de que el partido republicano diera señales de vida. La vida de los partidos, depende de la oportunidad con que intervienen en la cosa pública. A veces un año y dos de propaganda entusiasta, no alcanza eficacia, y en un momento determinado, por diversidad de causas, puede lograrse, nada más que por el acto de presencia, lo que con una campaña perseverante no se pudo conseguir.

En la actualidad, una gran disgregación y una no menos notoria descomposición de los partidos se observa en la capital. En el Municipio, al fracasar la mayoría de los ediles, han fracasado los partidos que representan. No soy yo de los que opinan que la política no debe llevarse al Concejo—y perdono el periódico al que pido hospitalidad mi diferencia de criterio,—entendiendo que la administración y la política están íntimamente ligadas, pues los partidos deben tener resuelta la cuestión económica, y según los credos que las inspiran, así son más ó menos eficaces las soluciones. De otra manera, no contarían los partidos populares con el apoyo de las masas, eternos preteridos en el festín nacional.

De aquí deduzco que, al fracasar las agrupaciones de políticos, quedan ya juzgadas las ideas que sustentan. Porque la teoría podrá ser muy bella; pero si no está de acuerdo con la práctica, huelga aquella. Y bien claro se ha demostrado que los teóricos conservadores y liberales, están incapacitados para hacer obra administrativa. ¿Porque anteponen sus egoísmos? Acaso, yo no he de decirlo.

Lo cierto es que el partido republicano, no está entre los fracasados. Claro es que tampoco tiene representación en el Concejo; pero la ha tenido, y en mayoría, en épocas anteriores, y de su gestión no queda el amargo recuerdo que es patrimonio de las gestiones sucesivas. ¿Por qué, pues, cuando se habla de inmoralidades é ineptitudes, el partido republicano no levanta su immaculada bandera administrativa?

Esto es lo que yo no comprendo. Cuando está en el ambiente la crisis de los partidos, es el momento oportuno para intervenir en la vida pública. Y es seguro que si los Arjona, los Granados, los Martialay, los Alonso y los la Orden—entre los activos—los Tovar, los Blasco, los Molinero, los Aparicio, los García Revuelto entre los pasivos, y tantos otros como representan la genuina estirpe republicana, hiciesen acto de presencia, recogiendo el sentir de la opinión y afrontando la situación crítica de la política local, otros muchos, jóvenes de talento y viejos de experiencia, se sumarían al credo republicano, formando, entre todos, el bloque incombustible de la dignidad ciudadana á que viene aludiendo LA VERDAD desde hace algunos días.

Bien se yo, que el laborar obstinado en defensa de ideales que no llegan, debilita y destruye ardimientos, propios de la juventud. La oposición perpetua, vence al espíritu más templado, y si no le hace claudicar, lo lleva á las puertas del maldito escepticismo. Pero, si soy el primero en reconocer este efecto de la dinámica política—y acaso estoy llamando á las puertas del escepticismo—también reconozco que no se puede abandonar la nave que se gobierna sin antes adiestrar nuevos pilotos, que impidan el naufragio con sus juveniles bríos y con una seria iniciación en el arte de regir los partidos.

Muy justo es que, quien trabajó sin descanso, busque tregua al laborar cotidiano, y se aliste en las reservas evocadoras de gloriosas luchas. Es admisible que, los ciudadanos beneméritos que citados quedan, al sentir la nostalgia del hogar tantas veces abandonado por la defensa de la idea, vayan preparando su retirada como elementos activos. Pero unas cuantas vidas consagradas á la defensa de la libertad, bien merecen un último esfuerzo, para forjar la vanguardia que haya de recoger el glorioso legado de las manos de los encañecidos en la lu-

cha. En esto estamos de acuerdo seguramente todos, y lo que importa es, que en el momento en que los históricos representantes del partido republicano comienzan á sentir el deseo del descanso, haya un nuevo plantel, capaz de emular á los que les precedieron.

Indudablemente, el partido republicano de Soria, se resiente de inactividad. Comienzan las deserciones, precisamente cuando el noble ideal arraiga más y más en los que hasta ahora mostrábase indiferentes. Los patriotas de la República, pueden hacer un último esfuerzo por la cohesión y acrecentamiento del partido republicano. Ninguna ocasión más propicia que esta en la que la vida local carece de brújula y los desencañados buscan núcleos compactos, disciplinados, morales, para sumarse á ellos.

Yo creo que este es el momento crítico de dirigirse al partido republicano y á los que quieren engrosar sus filas para comenzar á clavar los jalones de la redención administrativa primero, social y política después. Hecho esto, quienes se crean en situación de reserva, que se reduzcan al papel de consejeros, dejando la acción á los jóvenes; pero antes nó, pues también los pueblos pequeños tienen su historia que en su día enjuicia y falla.

UN REPUBLICANO

RECORDACIÓN

Para Marijú que tiene el alma blanca como un copo de nieve.

Ella en la ventana estaba reclinada suavemente. Cerca, un canario cantaba su plegaria dulcemente.

Sus manecitas divinas tornaron á la labor. Piaban las golondrinas volando de flor en flor.

Yo canté bajo los tilos, la locura le mi amor. Y se enredaron los hilos que había en su bastidor

Luego, mi canto murió en el jardín solitario. Y ví como acarició lentamente á su canario

No pude más resistir. Canté junto á su ventana, luego escuché su reir oculta tras la persiana.

Escondida de mi vista rió con loco clamor... Un pañuelo de batista cayó premiando al cantor.

NUÑO SOLÍS

Madrid XI-MCMX.

LA POLITICA

No era nada; los concejales son honrados, pero el Ayuntamiento va mal.

La interpelación sostenida por el señor Prast en el Senado ha demostrado que todos los concejales madrileños son hombres honrados y que el mal económico del municipio de la villa y corte viene de muy atrás, de cuando el Ayuntamiento madrileño estaba formado por una mayoría abrumadora de efectos al régimen y los republicanos no podían decir ni hacer nada, pues las votaciones eran siempre ganadas por los que, dolidos por las derrotas sufridas en los comicios, encuentran condenable, el que los mandatarios del pueblo hagan ahora administración, se dedique á reponer el añejo engranaje municipal.

Se duelen—como no—de que la pavimentación de Madrid, está en malísimas condiciones y no se acuerdan de que se está verificando el tendido de cables para el alumbrado eléctrico por la compañía que ofrece una rebaja de un 40 por 100 de lo que ahora satisfacen los habitantes de la villa y, como es natural, no gusta á muchos accionistas de otras compañías, que bien pudieran ser algunos de los protestantes.

Los conservadores, podemos decir los consumidores conservadores, arremeten después con que el crédito municipal está en baja por culpa del proyecto de supresión ó transformación de los consumos y que los valores de la Corporación, nadie los cotiza en Bolsa, peregrino argumento que de puro cándido no dio en el los

que contestaron al Sr. Prast y otros senadores conservadores; encontramos razonable, creemos lógico que cada cual defienda el turrón y la compañía arrendataria del impuesto procurará por todos los medios á su alcance, aun cuando no sean lícitos, conseguir que el Ayuntamiento no lleve su proyecto á la práctica, y ellos, los ricos, los poderosos, los que tienen capital para emplearlo en las obligaciones municipales desprecian el mezquino interés legal, de un 5 por 100 que produzcan dichas obligaciones, pretextando que el Ayuntamiento no podrá atenderlas al desprenderse de los millones que producen los consumos, y no creyendo, antes de conocerlos que, los impuestos que se creen para sustituirlos, alcancen á cubrir el déficit. No será preciso recomendaciones á los mandatarios del pueblo, pero bueno será recordarles que el Alcalde de Lyon, también sufrió censuras, escuchó como los perjudicados por la supresión, dirijian ataques á su honra, pero al ver que su reforma, la apetecida por el pueblo, daba los resultados que se esperaban, su memoria fué y será venerada por los que se vieron libres del arcaico, nada equitativo é inhumano impuesto de consumos.

Los conservadores ejercen la obstrucción

Verdaderamente al gabinete democrático del Rey, le salen obstáculos que de no llegar á una medida radicalísima le pueden poner en grave peligro. No nos atrevemos á pensar más que hipotéticamente, en que el arreglo que parece existe entre el anciano y desdichado político Sr. Moret, y el jefe del Gobierno, ha vuelto á abrir la herida á los conservadores; ven como se les pone el turrón á legua y media de la dentadura, y apelan á todos los medios para hacer llegar su clamoreo en demanda de él, á las altas esferas. Rodríguez San Pedro, el funesto ministro de Instrucción pública con el gabinete conservador, es el que dirige la obstrucción; ni los vapuleos que Burell y hasta sus mismos compañeros de minoría los señores Conde y Luque y Prida, le han propinado, le hacen apearse del machito: fué funesto para la Instrucción adelanto y resurgimiento del país, desde su sillón del Ministerio, y ahora quiere seguir siéndolo desde su escaño de la Alta Cámara. A pesar de la tenaz oposición de los conservadores mauristas el presupuesto de Instrucción, casi toca á su fin, pues fué discutido, votado y aprobado hasta su artículo 5.º

Reglamentación del trabajo minero

Serena, manteniendo los diferentes oradores que intervinieron en ella sus puntos de vista, haciendo cada vez nuevos alardes de su parlamentarismo el Sr. Iglesias (D. Pablo) y el Sr. Azcárate como Presidente de la Comisión dictaminadora del proyecto, emitió magistrales opiniones que consiguieron llevar el convencimiento á la Cámara, tanto por su tecnicismo como por el prestigio del ilustre político.

El proyecto aprobado, se verá en breve en el Senado, en donde le espera como al servicio militar la obstrucción de los conservadores mauristas, que, por el camino que emprenden, se congraciarán con la opinión, opinión que ya les tiene juzgados y sentenciados.

El conde, enojado

A Romanones no le ha hecho ni pizca de gracia la vuelta á la vida activa del Sr. Moret, aun cuando será recompensado de su obligada descensión del sillón presidencial de la Cámara popular, si fuese necesario formar algún gabinete-nuevo.

Peró el que ahora trina, pues creía inutilizado para siempre á su «amigo del alma», es el viejo canonista señor de Lourizán, que, al igual que los conservadores, ve cómo desde el sillón del Senado no podrá, como eran sus ilusiones más risueñas, pasar á ocupar la cabecera del banco azul.

¡Pobre anciano! ¿Cuándo comprenderá que la firma del Tratado de París le tiene inutilizado? ¿Para qué le sirven sus cánones, su talento y sus parientes, que no se evitan el ridículo que corre?

El nuevo jefe de policía

El Sr. Canalejas ha llevado á la firma regia el nombramiento de sustituto de Méndez Alanís, á favor del Sr. Fernández Llanos.

VOLANDERAS

Diciembre, el mensajero del hambre y la fortuna se nos anuncia este año con nieve en las sierras, con frío en la ciudad.

Tiene de bueno el mes del turrón, que si hay cosas, que con azucar están peor, á otras como al mes que nos ocupa, les hace muy bien. Díganlo sinó los muchos que á estas horas, lapiz en ristre, llenarán de números las mesas de mármol de un café, haciendo combinaciones, equilibrios matemáticos y mentales, discurrendo donde echarán los dineros que á expuestas entran en sus casas, con la participación que sueñan llevar en el popular 6.000.000 de Navidad.

Hasta pasado el día 22, los españoles tenemos la dicha de que nuestra reina celebre sus días el 23, no se ocuparán los soñadores, á fecha fija, de que con diciembre se nos viene encima con su cara hosca la estación de las «apreturas», el arañado invierno. Que con el mal tiempo, las alimañas que hasta ahora encontraron sustento en el monte, bajarán á la ciudad; también es cierto que muchos están curados de espanto en eso de alimañas, y no es alusión.

Yo, que no sueño con el gordo, tengo también mis ratitos en que me dedico á la admiración de divinidades, á forjarme quimeras.

He visto la mujer ideal.

Tiene ojos de mora, andar de Sultana, denunciamentos de mujer ardiente; sus labios rojos que rien siempre, sus ojos que acarician cuando miran, me hicieron pensar en amores de leyendas...

La vi llegar, con andar señorial; á su paso saludan con admiración hasta los niños, ella sonríe siempre y sus labios rojos desgranaban ofrendas amantes, solicitan besos...

HELIODORO JIMENEZ.

CRONICA LOCAL

En B. L. M., nos comunica el Sr. D. Enrique Obregón y Ortega que se ha posesionado del cargo de Jefe de la sección de Cuentas, en la Diputación provincial, para el que fué nombrado en la última sesión celebrada por dicha corporación.

Agradecemos su atención al Sr. Obregón y Ortega y correspondemos á su ofrecimiento.

Después de algún tiempo de ausencia ha regresado á la capital nuestro paisano y buen amigo D. Manuel Ortega.

Se encontraba en situación de excedencia y ha solicitado nuevamente el ingreso

en el Cuerpo de Sobrestantes de Obras públicas.

Sea bienvenido.

Ayer marchó á Madrid el marmolista D. Gonzalo Aparicio, de la firma Aparicio-Ciabattini, después de terminar la instalación del soberbio mausoleo de la familia García Lapuente.

Aprovechando la estancia en Soria del notable violinista polaco Sr. Groskalki, el arrendatario del teatro Principal le ha contratado para cuatro ó cinco conciertos.

Se celebrarán los jueves y domingos, comenzando el domingo próximo.

Además, el Sr. Peña, ha contratado un número de variedades, para dar mayor atractivo al espectáculo.

Esta noche dará un concierto en Numanzia el Sr. Groskalki y mañana probablemente en el Mercantil.

De Santa María de las Hoyas.—El día 26 del pasado noviembre, se efectuó el enlace matrimonial de la bella señorita Vidala Nafria y el ilustrado joven D. Martín Navarro, siendo apadrinados por el médico de Arlanzón (Burgos) y la madre de la novia doña Josefa Gómez.

La novia vestía espléndido traje, y rico velo.

Bendijo la unión el párroco D. Agustín Pastor, ayudado por los de San Leonardo y Muñecas D. Casimiro Encabo y D. Francisco Palacios. Terminada la misa pronunció breve y elocuente plática D. Rafael Peña, párroco de Arganza.

Al acto concurrió gran número de personas, entre ellas la bella señorita Lucía Navarro, prima del novio é hija del médico de Honoría del Pinar D. Luciano, y la señorita Casimira de Miguel, hija del opulento industrial D. Manuel, de San Leonardo; D. Gregorio Fernández, profesor de primera enseñanza de dicho pueblo, D. Eliseo Navarro y otros.

Los convidados fueron obsequiados con exquisitos manjares, finos licores y ricas brevas.

Reciban nuestra enhorabuena los jóvenes contrayentes.

Autorizado por la Dirección general de Agricultura, el aprovechamiento de 150 estereos de leña de roble en el monte Valonsadero, para el presente año forestal los vecinos que deseen tomar parte en el citado aprovechamiento se presentarán en la Secretaría del Ayuntamiento á inscribir sus nombres, hasta el día 12 del actual, desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde.

Nuestro querido amigo y colaborador de este bisemanario, D. Gonzalo Morenas

de Tejada «Nuño Solís», tiene en preparación un libro, que será lanzado muy pronto al mercado intelectual.

A esto se debe que el Sr. Morenas de Tejada, no haya colaborado desde algún tiempo á esta parte, con la asiduidad que lo veía haciendo.

Después de brillantes y reñidas oposiciones ha obtenido una auxiliaría del tercer grupo de la Facultad de Medicina, de Madrid, nuestro joven paisano y querido amigo el doctor D. Adolfo Hinojar y Pons.

Cordialmente le felicitamos, así como á su distinguida familia.

García del Valle.—Ha sido trasladado el gobernador civil de Soria á la provincia de Palencia. A Soria vendrá el de este último punto Sr. García Argüelles.

El Sr. García del Valle, no ha conseguido más que el desdén de la mayoría de los sorianos y la indignación de unos cuantos. Provincia sin relieve la nuestra, no ha podido ser más desdichada la gestión del Sr. García del Valle, en las escasas ocasiones en que ha pretendido significarse. Tal es el resumen que puede hacerse de la prolongada estancia del gobernador civil que hoy cesa para continuar sus servicios en Palencia. ¡Que los palentinos se las entiendan con él!

El traslado del Sr. García del Valle, es lo único que tiene que agradecer Soria, á su hijo adoptivo Canalejas.

Si el Sr. García Argüelles, nuevo gobernador, sabe desligarse de las insinuaciones péfidas de la camarilla desmedrada, y viene decidido á mantener los fueros de la justicia, hará labor de concordia.

Por nuestra parte desearíamos no tener que decir nunca del Sr. García Argüelles, lo que dicho queda del Sr. García del Valle.

El comandante del puesto de la Guardia civil participa al señor Gobernador civil, haber puesto á disposición del juez municipal de Tejada los jóvenes Antonio Serrano y Eduardo García, de 16 y 15 años de edad respectivamente, por haber hecho un disparo de arma de fuego contra la morada de la vecina de Villanueva de Zamajón, Matea Jiménez, en Gómara.

El lunes próximo, con motivo del aniversario del fallecimiento de Doña Catalina Sanz Diez, esposa de D. Felipe Neri Barranco, se celebrarán funerales por el eterno descanso de la finada, en la iglesia del Salvador, á las nueve y media de la mañana.

A su esposo y demás familia, reiteramos nuestro sentido pésame.

guardó silencio, almacenando en su memoria aquellos recuerdos, como una amarga lección que la experiencia le proporcionaba.

Estos antecedentes los ignoraba Julián, que era entonces demasiado joven para tener las confidencias de su padre.

Tal era por adentro el comerciante Gerónimo Despill; por afuera, ya sabemos que se servía en los bancos con más facilidades que un hombre honrado, y que gozaba de una reputación de probidad intachable.

Con estos cimientos, se proponía tener gran fortuna por medio de la quiebra, que tan inteligente y laboriosamente preparaba.

Nada de cuanto tenía era suyo: su negocio era una tela hábilmente tejida, que podía romperse al menor tropiezo, sin darle tiempo para efectuar el gran golpe que se proponía, golpe tanto más grande, cuanto más fuese el tiempo que pudiese retardarlo.

Fáltanos ahora solamente alumbrar la vida anterior de D.ª Juana O. de Bukaria, para seguir nuestro relato sin más digresiones.

Después de maduras reflexiones, dió cita á Despill, y llenadas las formalidades que Uranio creyó del caso, autorizó la presentación de su firma en plaza. D. Gerónimo empezó sus correrías, que solo tenían por objeto hacerse de mayor crédito con el patrocinio de una personalidad política, cuya fama se había extendido por toda la República Argentina; y fué tal el éxito, que en quince días pudo comprar en plaza fuertes facturas que llevaba á su casa y vendía con la mayor prontitud posible, sin que Uranio lo sospechase siquiera. Varias personas se habían acercado al doctor preguntándole si garantía Despill; pero nadie le exigía que firmara pagaré ó documento que importase obligación.

Una sola casa mandó un dependiente con un pagaré de tres mil pesos fuertes, importe de una compra de vinos hecha por Despill. Uranio firmó sin dificultad, viendo en ese hecho un principio de realización del empréstito directo que habían acordado. Sin embargo, como ese día no vió llegar á su estudio al comisionado, se dirigió á su casa de comercio; allí estaba Despill, quien recibió al doctor con marcadas muestras de afecto y

"LA VERDAD" Periódico independiente.

Se publica martes y viernes

Redacción y Administración: Calle de los Estudios, 6

Nueva tarifa de publicidad á contar del 1.º de Julio de 1909:

ESQUELAS DE DEFUNCION.—En 1.ª plana (á dos columnas), 7'50 pesetas.—En 2.ª, 3.ª ó 4.ª, 6 id.

ANUNCIOS.—En 1.ª plana, de 1 á 10 líneas, á una columna, 2'50 pesetas. Cada línea que exceda, 0'25.—En 2.ª plana ó gacetillas de 1 á 10 líneas, 2 id. Cada línea que exceda, 0'20.—En 3.ª, de 1 á 10 líneas, 1 id. Cada línea que exceda, 0'10.—En 4.ª plana, de 1 á 10 líneas, 0'50. Cada línea que exceda, 0'05.

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis se hará un descuento de 15 por 100; de siete á doce, el 30 por 100; de trece en adelante, el 40 por 100.

Convenios de anuncios permanentes: precios convencionales.

COMUNICADOS.—Por cada línea se abonará 0'25 pesetas, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley; en éstos, cada línea que exceda, á 0'50 pesetas.

Todos los pagos son por anticipado

Anuario-Guía de Soria y su provincia

AÑO II—1910

Obra de verdadera utilidad para la Industria y Comercio, hombres de negocios y para el público en general, por la variedad de datos que contiene, relacionados con todas las artes, industrias y profesión y con la Administración pública.

Contiene además un sinnúmero de fotograbados de vistas de monumentos y edificios públicos y retratos de las personas más ilustres de la provincia.

Se halla de venta al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de Soria. En Burgo de Osma, Hijos de Jiménez.—En Almazán, Sres. Fernández y Compañía.

Dirección y Administración: Ferial, 8 duplicado.

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

Plaza de Aceña, número 16

ly Marqués del Vadillo, 4

El más antiguo y acreditado

de esta provincia.

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la demás lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espinos artificiales, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul obscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisin, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (810.º año de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares; é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona (Bajos Pirineos) Francia

NEURASTENIA DRAMA EN TRES ACTOS

FOLLETO ¿REGIONALISMO CASTELLANO?

AUTOR LAUREADO MONÓLOGO

Por BENITO ARTIGAS ARPON

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiado últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Lorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Lorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

— 78 —

comunicándole con pesar, que todas sus esperanzas habían fracasado, que el comercio no conocía la firma de Uranio, por consiguiente solo había podido conseguir en todo Buenos Aires tres mil pesos fuertes en vinos y como esta suma no era ni remotamente la que se buscaba, desistía de lo estipulado, encargándose él de abonar los tres mil pesos fuertes.

Uranio sufrió una verdadera contrariedad y hasta sintió su amor propio mortificado, pero creyó lo que Despill le decía, en virtud de no haber firmado más pagaré que el referido por éste.

—¿Cuándo me traerá el pagaré que he firmado, Sr. Despill?

—Lo descontaré mañana mismo, doctor, y se lo devolveré en el acto, aquí está el importe listo, dijo contando los tres mil pesos fuertes en presencia de Uranio.

El proceder de Despill era correcto.

—Muy bien, mañana me llevará el pagaré y rompemos el documento que V. me firmó, ya que la desdicha de mi país es más fuerte que mi patriotismo.

Al día siguiente D. Gerónimo descontó el pagaré y se lo llevó al doctor cancelado, en vista de lo cual hicieron pedazos el documento que había firmado

— 79 —

Despill, despidiéndose en seguida cordialmente y satisfechos mutuamente de su proceder.

D. Gerónimo había obtenido lo que se propuso: aumento de crédito y de existencias en su casa; solo necesitaba ponerse en condiciones de honrar su firma, y obtenido esto estaba en la cima de su ideal.

Tomó noticias de las amistades del Gobierno Oriental: se acercó á ellas y negoció la venta del secreto que poseía, denunciando los trabajos de Uranio y los nombres de todos los ciudadanos que lo acompañaban en la obra revolucionaria; pero el Gobierno, que tenía muchas de las condiciones morales de Despill, concluyó por embrollarle el pago de su secreto.

Sin embargo, pagando á unos con lo que compraba á los otros, y entreteniendo las casas europeas con una correspondencia mentirosa, llegó á la altura en que hoy lo vemos.

Uranio llegó á saber todas esas trapisondas; pero como al fin y al cabo, no fué requerido de pago ni molestado por nadie, en lo único que constituía su compromiso, que era el patrocinio moral,

Honor á América!

Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada. Nos escribe él:

«AMÉRICA tiene puesto en la Exposición. Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y, por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turia, desfilando á mi propuesta, ha querido se la tenga como publicación hispana y en España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.»

Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMÉRICA aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y alteza de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente á las repúblicas del continente americano, sino que también á la gran nación ibérica, madre de todos aquellos cuya lengua es la inmortalizada por Cervantes.

El número de mayo está particularmente dedicado á sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted lo hallará sumamente interesante. Se halla á la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no lo tuviera á la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle, previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y estamos seguros de que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo.

THE AMÉRICA COMPANY
Metropolitan Tower, New York, E. U. A.

Imprenta de Fermín Jodra.